

Wie aber ein Unglück immer nicht allein kommt, so waren wir auch jetzt über diese Sache kaum in's Reine, als Tom, der uns immer still angesehen hatte, der Mutter plötzlich um den Hals fiel, und ausrief: „Mutter! Schwester! Heinrich will mich mitnehmen; ich muß fort, muß auch das große Meer und die schönen fremden Gegenden sehen!“ Wir merkten nun wohl, daß Heinrich schon lange sein Augenmerk auf Tom gehabt hatte und heute nicht umsonst mit ihm allein auf dem Rahne gefahren war; aber was half das? Tom ließ sich die Sache nicht ausreden, Heinrich lobte seinen Vorsatz, stellte uns vor, daß sich ein junger Mensch etwas in der Welt versuchen müsse, versprach, wie ein Bruder für Tom zu sorgen; genug, die Mutter mußte am Ende ihre Einwilligung geben, und die Abfahrt beider nach dem Hasen wurde in acht Tagen angesetzt.

Von dem Abschiede, und wie mir zu Muthe war, als wir mit Heinrich und Tom nach dem Boote gingen; als die Mutter Tom gar nicht aus den Armen lassen wollte, und der gute Junge, um uns zu trösten, obwohl selbst weinend, immer versprach, uns gewiß recht viel Schönes mitzubringen; als wir uns noch lange mit den Tüchern winkten und nun endlich das weiße Segel aus meinen Augen verschwand, kann ich gar nichts sagen. Alle Ruhe, jeder Trost war mir fern. Ich drückte nur immer das Bild, das ich seit dem Empfange, um keinen Spott zu erregen, stets sorgfältig unter dem Halstuche verborgen hatte, an mich und seufzte: Ach, nur du bist noch bei mir!

Auch die Mutter konnte sich nicht zufrieden geben, und es linderte unsern Schmerz nur wenig, daß wir noch vor der Abfahrt des großen Rauffarthenschiffs von Tom Nachricht erhielten, er sey als Schiffjunge angestellt, wolle erst vollkommen den Matrosendienst lernen und solle dann Schiffschreiber werden. Auch Heinrich hatte einige Zeilen und seidene Tücher für mich und die Mutter mitgesandt, und wiederholte die Schwüre ewiger Liebe.

Ich las beide Briefe immer und immer wieder, aber sie vermehrten nur mein Leid; ach, sie enthielten ja den Abschied alles dessen, was ich liebte, auf lange, ungewisse Zeit, wohl auf Jahre! Mein Herz war wie zerrissen, und nur die eine Hälfte davon, so kam es mir vor, noch auf dem festen Lande, die andere aber auf unbekanntem, trüglichen Meeren.

(Die Fortsetzung folgt.)

## Ueber den neuen Kometen.

II.

Auszug aus

Bode's Gedanken über den Witterungslauf.  
Berlin, 1819. S. 39. 40.

Die Kometen sind längst in Verdacht, daß sie schädliche Veränderungen in unserm Dunstkreise bewirken. Allein die wahre Erklärung des Weltbaues beweist den Ungrund dieser Besorgniß. Denn eines Theils haben diese, ihrer Schweife und Nebel-Umhüllung wegen, fremdartig erscheinende Weltkörper, höchst wahrscheinlich wenig Masse, und sind vielleicht nur aus einem verdichteten Lichtstoff zusammengesetzt, können daher also auch auf unserer Erde und auf den übrigen Planeten keine merkliche Anziehung bewirken; andern Theils hat eine wirkliche Erfahrung bei dem Kometen 1759 \*) gezeigt, daß Kometen von Planeten in ihrem Lauf durch eine Perturbation der letztern gestört werden können, aber noch nie hat man Beweise vom Gegentheil. Ueberdem sichert uns die oft mehrere Millionen Meilen weite Entfernung der Kometen vor allen und also auch nachtheiligen Einflüssen derselben auf unsern Witterungslauf, was auch ehemals allgemein die Unwissenheit, der Trübsinn und eine thörige, ganz ungegründete Furcht darüber besorgen ließ.

### Dreisyhbige Charade.

Wenn der eifige Boreas brüllt,  
Dunkles Gewölk den Himmel umhüllt,  
Findet man auf der erstarrten Flur  
Häufig genug von der ersten die Spur.

Frei sich bewegend in munterem Schwunge  
Neden die letzten mit eburner Zunge.  
Wohl zu der Andacht frommem Verein  
Luden sie oft schon warnend euch ein.

Wenn nach des Winters eisiger Nacht  
Endlich der liebliche Frühling erwacht  
Kleidet das Ganze, wie jedem bekannt,  
Sich in der Unschuld liches Gewand.

v. Stedig.

\*) Dies ist der einzige Komet von alten, dessen Wiederkehr von 75 bis 76 Jahren mit Sicherheit aus der Erfahrung bekannt ist. Er erschien von 1456 bis 1759 fünf Mal, und wird im Jahre 1834 zum 6ten Mal wieder erwartet.

Anmerkung. Bode scheint nicht zu wissen, daß geschichtliche Anführungen eines Kometen in den Jahren  
1006, 1080, 1155, 1230, 1305, 1380, 1456  
74 75 75 75 75 76  
die Identität jenes Kometen noch sechs Mal öfter bestätigen.

Den 9. Julius 1819.

Misographos.